



## DEFORESTACIÓN REDUCE CAUDAL DE NACIMIENTO DE AGUA EN SAHAGÚN

Por: Humberto Sinning Ramírez

De El Encanto, un nacimiento de agua y balneario en el corregimiento La Ye, en Sahagún, Córdoba, solo quedan la mitad del cauce y los buenos recuerdos.

Roberto Del Cristo González González, ingeniero agrónomo, y Tomy Jarman, geólogo, calcularon que el agua se ha reducido en un 50%, lo que afecta a los pobladores de los corregimientos La Yé y Salitral, y de las veredas La Música y Venado. Son unas 3.200 personas aproximadamente a las que el agua ya no les llega con la misma presión que antes.

Allí la caída del agua formó un pozo que por muchos años la comunidad disfrutó como un sitio de nado y recreación.

Los habitantes de la zona aseguran que la reducción del agua coincide con la construcción, en 2014, de la doble calzada que uniría al municipio de Sahagún con Ciénaga de Oro, Cerré y Montería.

Para iniciar la construcción de la carretera talaron, según Eduardo Álvarez Jiménez, hijo del dueño del predio donde queda El Encanto, seis hectáreas de bosque. Esto ocasionó la muerte de animales como moncholos, mojarra amarilla, coroncoro, bocachico, entre otros, según Gustavo Hernández Tapias, veterinario y zootecnista, director de la Unidad Asistencial Municipal (Umata) de la Alcaldía, y residente de la zona.

Alberto Brun, licenciado en biología y docente de la Institución Educativa Andrés Rodríguez, llevaba periódicamente a sus alumnos a trabajos de campo al lugar. Aseguró que de allí desaparecieron 32 especies de helechos.

Alfredo Álvarez, residente del sector, manifiesto que a raíz de la construcción de la doble calzada ha sufrido la escasez del agua, la cual tiene que conseguir en los pozos artesanales y represas cercanas. De igual forma, Alcides Hoyos, habitante del Corregimiento Salitral, tuvo que construir un pozo en compañía de los habitantes del sector para obtener agua. En la zona cuentan también que no volvieron a ver peces como moncholos, mojarra y bocachicos que pescaban en las aguas de El Encanto.

Según Roberto del Cristo González González, ingeniero agrónomo y exdocente de la Universidad de Córdoba, los motivos de la reducción del caudal son fundamentalmente





la deforestación y la falta de cobertura de los suelos. Esto hace que se produzcan corrientes súbitas y que sean poco duraderas, haciendo que prevalezca la erosión y el agua sea turbia, llena de sedimentos, no apta para el consumo humano.

Por lo tanto, se hace necesario una reforestación hecha con árboles nativos que se adapten con facilidad y se recupere el nivel del caudal.

González González indicó que lo ocurrido en El Encanto es muestra del cambio climático. Explicó que, si hay deforestación, si escasean las aguas de escorrentías (aguas lluvias que circulan libremente sobre la superficie de un terreno), por ser corrientes súbitas e intermitentes, disminuye la evapotranspiración y por ende la humedad relativa presentándose un fenómeno de aridez y aumento de la temperatura.

